HISTOIRE DU MOYEN AGE.

CHAPITRE PREMIER.

LES INVASIONS BARBARES.

Depuis longtemps des nuées de barbares menaçaient les frontières de l'empire romain. Ces frontières avaient été violées plus d'une fois. Jusqu'à la fin du quatrième siècle on put contenir l'invasion; mais quand Théodose fut mort (en 395), le flot envahisseur brisa toutes les barrières.

Ces épouvantables masses d'hommes qui allaient franchir le Rhin ou le Danube appartenaient à trois grandes races. C'étaient les Germains, les Slaves et les Tartares.

Les Germains vont avoir le principal rôle: ils seront les destructeurs et les héritiers de l'empire d'Occident.

Les principaux peuples germains sont les Franks, les Alamans, les Suèves, les Vandales, les Burgondes, les Hérules, les Saxons, les Lombards, les Goths (Visigoths et Ostrogoths, c'est-à-dire Goths de l'ouest et Goths de l'est.)

Mœurs des Germains. — Les Germains étaient des hommes de haute taille, à la peau très blanche, aux yeux bleus, aux cheveux blonds. Ils n'avaient point de villes. Leurs huttes rustiques se dressaient au bord des rivières, ou à la lisière des bois. D'immenses forêts couvraient le pays.

Audacieux et intrépides, les Germains n'aimaient que les combats, les courses aventureuses, les grandes chasses. Chaque tribu avait son roi. Ce roi ne commandait guère qu'aux jours de bataille. Autour de lui se pressaient les plus braves, ses fidèles, ses leudes, dévoués jusqu'à la mort. Survivre au chef leur semblait une honte ineffaçable.

Les intérêts de la tribu se débattaient dans des assemblées où tous se rendaient en armes. On applaudissait en choquant les boucliers.

Questionnaire. — A quelle époque commencèrent les invasions? — A quelles spoes appartenaient les Barbares? — Quels étaient les principaux peuples germalus! — Dites ce que vous savez sur les mœurs des Germains.